

EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO

Año I	PRECIOS DE SUSCRIPCION En Tortosa un mes. 0'50 Pta. Fuera trimestre. 1'50 " Anuncios y comunicados á precios convenciona- les.—Pago anticipado	Tortosa 10 de Septiembre de 1898	PUNTOS DE SUSCRIPCION En la Administración: calle de Moncada, núme- ro 42, donde se dirigirá la correspondencia.—No se devuelven los originales aunque dejen de inser- tarse.	Núm. 31
--------------	---	---	--	----------------

ELECTORES

La necesidad absoluta de que la moralidad triunfe en toda línea y queden de una vez para siempre anonadados los mercaderes políticos que durante algunos años se han enseñoreado en nuestra administración, considerándola herencia que puede transmitirse entre la familia, nos ha obligado á intervenir en la próxima contienda electoral, á fin de que los candidatos que tengan que elegirse en nuestro distrito sean verdaderos interpretes de lo que todos deseamos.

A este propósito reuniéronse los individuos de la Junta Provincial Roquetas-Tortosa, y los de la redacción de nuestro sema-

nario á fin de designar el candidato que contando con una larga vida política en la que haya dado pruebas de moralidad y de honradez pudiera hacerse intérprete de los sentimientos del pueblo y secundar sus deseos en la Diputación provincial para que en ella solo resplandezcan los principios más sanos de libertad y de justicia.

Tras la deliberación propia de un acto de tal trascendencia se acordó por unanimidad presentar como candidato por nuestra parte al consecuente republicano que en el Ayuntamiento y en todas partes ha izado la bandera de la moralidad y la justicia

DON JUAN RIBAS COTS

Sin duda que todos nuestros conciudadanos verán con completa satisfacción que se apreste á la lucha un hombre que como el señor Ribás en su larga carrera política no se ha prestado jamás á compartir responsabilidades con los merodeadores políticos que por desgracia venimos padeciendo á quienes ha procurado desenmascarar cuantas veces le ha sido posible oponiéndose con todas sus fuerzas á los chanchullos, prevaricaciones y á sus robos.

Cumpliremos todos con un verdadero deber si por cuantos medios estén á nuestro alcance contribuimos al triunfo de esta candidatura cuya sola presentación trae cabizbajos á nuestros enemigos que á la vez lo son de todo ciudadano honrado y de todo hombre de conciencia recta que solo anhela el bienestar de su país.

A luchar pues por el triunfo de nuestro candidato

Don Juan Ribás Cots

en la inteligencia de que si lo que no esperamos no supiera cumplir con los compromisos contraidos ante la opinión y ante el partido seriamos nosotros los primeros en dirigirle las más acres censuras y á retirarle toda nuestra confianza, más no sucederá esto, pues quien ha cumplido como bueno en el municipio eumplirá como bueno en la provincia mereciendo así los plácemes de sus electores.

Defended á todo trance esta candidatura que representa el triunfo de la MORALIDAD, del ORDEN de la JUSTICIA y de la LIBERTAD y la derrota de los LADRONES, FALSIFICADORES y hombres sin pudor y sin vergüenza que consideran á esta comarca como pais conquistado

Tortosa 1 Septiembre 1898.

Antonio Palau Vidal.-Juan José Ivars.-Ramón Mercé.-Zaragoza Franquet.-Pedro Cavallé.-Rafael Rico Rodriguez.-Salvador Murall.-Ricardo Domingo.-Obdulio Rodriguez.-R. Mateu.-José Morera.-Zaragoza Cardús.-Esteban Lamote.-F. Rosés

A LUCHAR

Políticos de oficio, mercaderes, vividores públicos, vienen desde algunos años imponiéndose en esta comarca, robando descaradamente, insultando con sus lujos improvisados al hombre que con su trabajo, vive y prospera.

Acabar de una vez con estos políticos es una obra no solo necesaria para la vida próspera de este distrito, si que también una obra de humanidad.

Mientras llega el momento de que la mano terrible de un Fiscal exija á tales vividores cuenta estrecha de su conducta infame, deber nuestro es, de arrebatarles la representación que tienen y quieren seguir teniendo, para lo cual, hemos de asistir como un solo hombre, á depositar nuestros sufragios el día de mañana.

Mañana es el día designado para que el distrito de Roquetas-Tortosa, demuestre con un acto, que no está dispuesto á tolerar que le sigan robando sus fariseos, que ayer nada tenían y hoy insultan con sus billetes de banco, adquiridos por medio de la estafa.

Mañana vamos á demostrar á esos entes, que en este distrito han acabado de gobernar y que solo sirven para que unos y otros les escupamos al rostro, por ladrones y por falsarios.

Tortosinos; Republicanos; Electores del distrito de Roquetas-Tortosa; á luchar, porque ha llegado el momento de quitar caretas y ha sonado la hora de regenerar á esta comarca de bandidos, de farsantes y de ladrones.

En todo momento, hacer que se respete nuestro derecho y si por acaso alguien os lo quiere arrebatar, cumplir como buenos, pues quien cumple el deber de desprenderse de los que le ahogan con sus chanchullos, cumple con el deber que el instinto de conservación aconseja.

Acabemos de una vez con tal canalla, votemos todos la candidatura de la moralidad y de la justicia, personificada en don Juan Ribás Cots y el día de mañana será un día que señalaremos con letras de oro porque será el día de nuestra regeneración y el último de vida política de los ladrones que nos deshonran.

Instantánea

¡A las urnas, tortosinos! Mañana es el día decisivo, el día en que el pueblo de Tortosa ha de zurrar la badana á esa cuadrilla de embusteros á quienes es necesario fustigar de lo lindo y con mano fuerte, para que no confundan ni pretendan poner en parangón á esta honrada y noble ciudad con un pueblo de párias ó de esclavos.

Electores: Cansalada, el hombre funesto como le llaman sus cómplices del municipio, el que en la presente lucha electoral se dedica á engañar incautos que creen aun á piés juntillas en sus rebuznos políticos... se deshace en epítetos tan calumniosos como falsos, propios de una persona como la del célebre farmacéutico del Hospital, para demostrar así, á unos cuantos ilusos como él, que de Cansa-

lada depende, ¡embustero!, restaurar el halagüeño porvenir que en otros tiempos nos sonreía.

Después de haberles demostrado, con pruebas muy palpables y visibles, los robos y estafas cometidos en todos los periodos de su mando, maldecidos por toda persona honrada y sensata, se necesita tener la epidermis de un burro para presentar un candidato como el director de *Los Debates*, figurin ó polichinela tan asqueroso como la política que profesa el citado colega, órgano de aquel ex-alcalde de Madrid de triste memoria para aquellos cortesanos.

Tortosa, por desgracia, os conoce demasiado y vá á despojarse de una vez de esa hipócrita careta que cubre vuestro rostro y quitáros hasta el derecho de pasearos por las calles de nuestra honrada ciudad.

De vuestra demagogia, tan ruin como la peste en el campo de batalla, estamos ya repletos, estúpidos fantoches.

Después de todo, ¿puede esperar algo bueno y honroso la comarca tortosina, despreciados ya, como vuestro propio jefe el desdichado ex-ministro de Fomento?

Nada, absolutamente nada.

Cometería un crimen de lesa civismo aquel que libérrimamente vote la candidatura... de especial encargo, como dice el referido periódico; crimen imperdonable de que mañana tendrá que arrepentirse, precisamente cuando el mal no tenga ya remedio.

Elegid, honrados electores, la candidatura que presenta nuestro distinguido amigo don Juan Ribás Cots, que pública y solemnemente ha contribuido y promete contribuir, de verdad, como hartó nos lo ha demostrado, al desarrollo de todos nuestros intereses, fomentar nuestras industrias y elevarnos al nivel que honradamente nos merecemos y despreciad por el hombre más carcomido de la política han hecho de nuestro pueblo el más misero villorrio.

¡A las urnas pues, tortosinos! Mañana es el día de la revancha. Mañana es el día en que demostraremos que Tortosa es uno de los pueblos que sabe ejercer el derecho electoral con la más libérrima voluntad.

¡A las urnas!

JOSÉ AZOGARAZ.

Crónica

Elecciones provinciales

Nuestro triunfo

En la designación de interventores nuestro triunfo fué completo, pues designamos dos candidatos por haber presentado

2355

firmas.

¿Quién puede decir otro tanto? Animo y á ellos, pues la derrota de los adversarios es segura, si todos sabemos cumplir.

Candidaturas

Con el objeto de que nuestros amigos no caigan en las burdas redes tendidas por el *Diario* y *Porvenir de Tortosa*, que anuncian como candidatos oficiales á Don José Kies Alvarez, don Enrique Pedrola, y don Pablo Canalda Foguet y para el cuarto lugar á don Victor José Olesa, mezclando entre estos nombres al digno Gobernador civil de la provincia olvidando así los respetos y consideraciones que merece una autoridad de esta clase, debemos advertir que los candidatos oficiales, son:

D. Francisco Roig Navarro,
- Ramón Martí Tomás,
- Juan Bta. Jardi Curto.

y que para el cuarto lugar lucha como defensor de la moral y de la justicia el consecuente republicano

DON JUAN RIBÁS COTS

Produce asco ver que los liberales del *Diario* vayan del brazo de silvelistas, cuando ahora Sagasta, prefiere entregar el poder á Polavieja, ó Romero Robledo, antes que á Silvela, defensor de la regeneración social. Si el Señor Silvela conociera bien á los *Pepinos* que tiene en su partido en Tortosa, sin duda no aspiraría á que mandaran nunca.

Dá náuseas ver del brazo, al Kies, librepensador, al que tanto odia el «Correo»; al brazo del Sr. Olesa. Pero en fin como de lo que se trata por estos, no es de la idea, si no vivir á costa del país, rogamos á los buenos tortosinos, que no se crean a tantos farsantes y que voten la candidatura honrada.

Como las culebras

Los aspirantes á ser diputados y derrotados ya por la opinión pública por sus muchas estafas cometidos durante largos años, se arrastran como las culebras en el Gobierno civil.

Los que contamos con las fuerzas vivas del país no necesitamos apoyo de nadie ni pedimos limosnas á criados que nosotros pagamos.

Nunca hemos doblado las rodillas, antes al contrario, nos presentamos más orgullosos y con más bríos frente a los tramposos que jamás han tenido ni la más pequeña dosis de vergüenza.

Con el mayor descaro y á todo trance, quieren hacer triunfar una candidatura que solo representa la sinvergüenza, la doblez y la ignominia.

Adelante, ahí nos tienen dispuestos á todo y no olviden que al final de la jornada, y con letras de grandes tamaños, publicaremos todo cuanto han hecho y de lo que son capaces dado su mucho atrevimiento.

No os amedrantéis republicanos; acudid con valentía á las urnas á defender á los hombres de moralidad, si, á defender á los hombres que su posición social solo se debe al sudor de su frente.

Defended la honra de la comarca de Tortosa y á esos chupoteros les demostrareis que en Roquetas-Tortosa solo queremos hombres sin mancha y de acrisolada honradez.

¡Viva la moralidad!

Incidente

El jueves, á las 5 de la tarde, y en ocasion de hallarse jugando varios soldados á pelota en uno de los lienzos del cuartel, dos soldados que estaban recostados en una baranda de madera rompíose la misma yéndose abajo los dos pobres soldados.

De la caída resultó con graves contusiones Vicente Perez natural de Altea (Alicante) que fué trasladado al Hospital y el otro herido de menos gravedad, se llama Eulogio Rubio de Tarragona.

Según el parte facultativo, el muchacho Perez está yá algo mejor, pudiéndose asegurar que ha desaparecido la gravedad.

Mucho nos alegramos de la mejoría de los dos soldados.

Trapisondas

El «Correo de Tortosa» órgano de los hojateros que sembraron de luto el Maestrazgo por sus fechorías dice que D. Victor J. Olesa cuenta con las simpatías del país. ¿Dónde está este país? Vamos á contestarlo nosotros.

El país del señor Olesa lo tiene bailando con todos los partidos cuando están en el poder haciendo traición á los que antes le dieron la mano, á los seis concejales del Ayuntamiento de Tortosa que les declaró la incapacidad en la Comisión provincial, para inclinarse á las miradas al señor Monner que entraba en turno, con los *Cantandos*, con los huérfanos de la Casa de Beneficencia provincial en Tortosa y con estropear escaleras y salones del Gobierno civil doblando su rodilla al igual que otro que se titula su jefe regional y que en su día nos ocuparemos si las circunstancias lo reclaman.

Cuando un partido es vigoroso y tiene adeptos de verdad lo espera todo de sus correligionarios, respeta para ser respetado, pero nunca llora como mujerzuela pidiendo misericordia á la autoridad liberal que por otra parte, con postiza arrogancia, pretende derribar la existente con baladronadas de ¡batallones! ¡batallones! pero de soldados de papel.

Que combatan con lealtad y frente á frente los carlistas del señor Olesa y al esgrimir las armas de que tanto alardean, pero que estas se convierten en hipocresía y de ello estan convencidos los carlistas de esta comarca, resultando ser ficticias, ridiculas y fuerzas de salón las pocas huestes que siguen al pretendiente á la Diputación provincial, pudiendo probar nuestras asertos el vecindario de Tortosa por los colegios electorales durante la votación, no después del escrutinio porque á este le ampara otro señor de influencia que visitan dos y tres veces diarias haciendo subir los ingresos del ferrocarril del Norte.

La farsa del «Diario»

El tontuelo, con cándida mala intención, siempre se esconde en la trinchera para verlas venir.

El último viernes, se descuelga después de haber estado mustio porción de días por no saber á que carta quedarse, con un suelto en el cual dice, que el tercer puesto el gobierno lo ha destinado al candidato silvelista señor Canalda. ¿Y el cuerpo electoral señor *Diario* liberal de la región?

¡Pobre Canalda, ¡ah! infeliz candidato si se fia de los electores que cobran de la caja municipal!

Dentro pocas horas publicará el *Diario* la derrota del señor Canalda sin nombrarle porque publicará poniendo á las nubes como acostumbra al candidato triunfante señor Monner á quien llamaba *boçoy de inmundicias* en otros tiempos que todos recordamos.

La vida de Bosh en un tris

De *El Diluvio* de Barcelona:

Madrid 8.

Ha sufrido un ataque cerebral que ha puesto en peligro su vida el exministro de Fomento D. Alberto Bosch y Fusteras que se teme pierda la razón.

Su padre y abuelo murieron locos.

Los carlistas

El «Correo de Tortosa» en su número del día siete, dice excitando á los carlistas á la lucha electoral lo que sigue:

¡A las urnas, carlistas, á las urnas, católicos, y aplastemos con el peso de la victoria á los compinches de Nakers y á esos hipócritas que van del brazo con excomulgados y librepensistas.

No os dejéis sorprender, no os dejéis engañar por burdas patrañas del adversario. Luchad con fe, valor y entusiasmo; y no consintáis nunca que ostente la representación de este Distrito, eminentemente católico y carlista, quien no sea digno de ello por su religiosidad y su probado españolismo.

Se conoce que el «Correo» tenía ganas de que nosotros le digéramos algo con motivo de la lucha de mañana, y ya que nos mete los dedos en la boca, sea.

Electores, correligionarios, hombres amantes de vuestro país, ¿sabéis lo que significa la candidatura carlista, aquí y en todas partes?

Pues significa que la reacción no duerme, la inquisición con sus hogueras y sus crímenes que quiere volver; el absolutismo despótico que no dejaría respirar el aire, que se nos quiere imponer. Entonces, cuando el carlismo mandara, no tendríais sufragio universal porque el carlismo no quiere que el obrero tenga voto y todos los que ahora podeis sacudir el yugo votando á quien os dé la gana, no podreis hacerlo entonces. No tendríais prensa (aun cuando hoy hay poca) porque el carlismo con censura y sin censura mandaría á presidio al que quisiere dar rienda suelta á su pensamiento. No podríais retirarse á dormir á las doce, porque el carlismo os mandaría á dormir á las diez. Viviríais constantemente vigilados y peligraría la honra, la libertad nuestra de vuestras esposas y nuestros hijos, por que una sola delación os llevaría al cadalso.

Pues bien, los que solo viven de los recuerdos de sus asesinatos é incendios, crímenes y violaciones, en el Maestrazgo, en Cuenca y en todas partes, tienen el cinismo de aconsejar que no triunfe la candidatura nuestra en la católica Tortosa.

Ellos aconsejan esto y de catolicismo hablan cuando son católicos hipócritas, que niegan de los mandatos del Papa, que tiene

que amonestarlos de vez en cuando y ostentan el lema de

A dios rogando
Y con el mazo dando,

Esto es, encendiendo una vela á Dios y otra al Diablo.

Nosotros no somos hipócritas ni dejamos morir de hambre á los asilados de la casa de Beneficencia como ellos, y si nos llamamos amigos de Nakens, lo decimos alto sin ruborizarnos, pues es preferible ser librepensista que no ladroncista.

Esto tenía deseos el «Correo» de que se lo digéramos y al fin lo ha conseguido, sin perjuicio de lo mucho que ahora le iremos soltando.

Electores: No votar la candidatura carlista, por lo que representa, y porque su candidatura es otro de los vividores políticos contra quienes hemos de romper lanzas enseguida.

Republicanos. Cumplid como vosotros sabéis hacerlo y, tened en cuenta, que para combatir al candidato carlista, no es nunca un mal, al contrario, desterrareis al hombre que hasta sus correligionarios le aborrecen; no será deshonoroso que os unais todos los liberales para derrotar á uno de los hombres más vividores de la comarca.

¡A LAS URNAS!

El órgano del «Quefe»

El órgano del regional estampa en sus columnas la candidatura oficial en la cual se ven los nombres de Roig, Olesa, Canalda y Kies.

Pues bien, han llegado á nuestras manos las candidaturas que los farsantes reparten y en ellas no hemos visto los nombres de Roig ni de Canalda.

Esa gente son la granjería personificada y el tonto de Canalda publica hojas sueltas recomendando á los que le quieren asesinar.

La farsa de esa gente es sangrienta, y la estupidéz de los que les creen es mucha.

Y á todo eso, el «Diario» dando la lata á sus lectores con telegramas y candidaturas oficiales.

Siempre lo hemos dicho, hay muchos infelices que estan en el patio de la GARDUNA y en cambio se pasean por nuestras calles los que deberían estar de rejas adentro.

Más sobre la farsa del «Diario»

El que se ahoga, se coge a un hierro ardiente, como se coge el «Diario de Tortosa» á un telegrama (?) que supone ser del Marqués de Marianao.

El tal telegrama es una farsa digna solo del que exigía 600 pesetas para conceder permiso para celebrar una corrida de toros.

¡Cuanta farsa!

Comentarios

Los hace y muy sabrosos nuestro vecindario respecto á la candidatura oficial que pregonan los bazofieros y el «Diario de Tortosa».

Ahora resulta que el «Diario de Tarragona» órgano del Marqués de Marianao, no publica el telegrama ni la candidatura que tan descaradamente dicen y con desfachatez propalan los que viven del rancho municipal.

Ya lo sabéis electores, todo cuanto os digan esa gentezuela no son mas que farsas y embustes.

¡A la barra la gente de mal vivir!

El jueves por la noche daba gusto verles en el teatro, con los dientes cogian la luna.

Ca.....

Ayer preguntaba un gronñista ¿y de candidatos que....?

Y otro le contestaba.... pues de candidatos na.....

Pues ¿y los pucherazos nuestros? Pucherazos..... ca.

Si tenemos mayoría de interventores en las mesas.

¿Mayoría de que?

De interventores.

Eso lo dice «Los Debates» pero.... ya se verá.

Si nosotros tenemos los presidentes.

Pero de donde infeliz.

De las mesas electorales.

¿Y las intervenciones para que estarán?

Teniendo el Ayuntamiento de Tortosa, todo es nuestro.

Pues todo ello como si na.

Curto es Monnerista

Ya, ya

Pero con Curto, Monner y Olesa, crea usted no pasaria na.

Los tres son muy fuertes

Eso dicen, pero....ca.

El sitio de Santiago.—Relato de un testigo presencial

Procedente de Londres ha llegado Mr. William Wattam, representante de una casa inglesa en Santiago de Cuba.

Salió dos dias después de haberse firmado la capitulación de aquella plaza, embarcándose para Nuevitas,

Ahora se dirige á Madrid y Gibraltar por asuntos del comercio.

He tenido ocasión de hablar con él, habiéndome manifestado lo siguiente:

Permaneci en Santiago de Cuba durante todo el asedio, habiendo tenido ocasión de admirar el valor, la disciplina y el entusiasmo de las tropas españolas.

Permaneci allí, me ha dicho, porque queria saber si el legendario valor de España era cosa de los historiadores, pues es sabido quemuy á menudo exageran.

He visto la verdad, ha continuado, y al comprender que las tropas españolas respondian á la fama de que gozan me quedé gustoso en Santiago de Cuba para ver el desenlace de los sucesos, á pesar de poder salir libremente de la plaza, en virtud de un permiso que se concedió á los extranjeros.

Cuando ocurrió la batalla de Caney el representante inglés á que me refiero, trató de acudir á ella con el carácter de espectador, pero las autoridades no se lo permitieron.

Me ha relatado las grandes penalidades sufridas durante el sitio, así como el proceder criminal de muchos comerciantes de comestibles, que ocultaron estos para producir pánico en la plaza, vendiendo después los productos á fabulosos precios.

Ha añadido que la falta de víveres fué tan grande que hubo familias acomodadas que pasaron sin comer tres dias.

El general Shafter, me ha dicho Mr. William Wattam, no mintió al decir que la epidemia causaba grandes estragos en sus tropas.

De haber resistido la plaza, al cabo de quince dias ningún yanki hubiera quedado libre de la fiebre.

El aspecto de las tropas norteamericanas era enfermizo, mientras que el de los soldados españoles era bueno.

Al copitular la plaza, los primeros que entraron en ella fueron los rebeldes, entregándose al saqueo más escandaloso.

Los yankis tenían noticia de ello y hasta

presenciaron la infamia, sin hacer nada en favor de los españoles.

Los insurrectos demostraban saña contra los peninsulares y fué preciso que muchos de estos defendieran sus intereses revolver en mano.

Cree mi interlocutor que las declaraciones que hará el general Toral en cuanto regrese á la Peninsula han de causar extraordinaria sensación.

El de la retaguardia

Se recordará la carta dirigida por D. Carlos á Mella, en que hablaba de aquello de la retaguardia, que calificó el rasgo gallardo alguna partida de la torpe prensa de gran publicidad.

De aquella carta han tirado los carlistas un gran número de ejemplares, que hacen circular por todas partes.

¡Parece imposible que la imbecilidad humana llegue á tanto! Porque precisamente aquel párrafo gallardo resulta ahora una ridicula y cobarde baladronada.

«En ejércitos que no sean el heroico ejército español—decía el pretendiente—cuando en una batalla comprometida hay regimientos desmoralizados ó cobardes, colócanse á retaguardia cañones cargados de metralla, que obligan á batirse á la desesperada á los que temen más la muerte que el deshonor. Apelo á ese recurso supremo para imponer el patriotismo á los degenerados partidos y consejeros de la regerencia.»

«Si sólo por el miedo puede obligarse al combate, no les permitamos la humillante salvación de la fuga, ya que en sus manos tremola, por desgracia, la bandera amarilla y roja. Que adelanten con ella contra los Estados Unidos, ó que sepan que si retroceden me hallarán á mi guardián del honor español, dispuesto á arráncarles por la fuerza esa enseña gloriosa y á derrocar las instituciones usurpadoras que nos llevan á la ignominia.»

¿Dónde está esa retaguardia que iba á salvarnos? ¿Quién ha visto ir á D. Carlos con sus legiones á reforzar la guarnición de Santiago para batir los yankis? ¿Quién le ha visto votar á Filipinas á coger la espalda á los tagalos que cercaban á Manila?

Los cañones cargados de metralla que iban á colocar á retaguardia de nuestro ejército para «obligar á batirse á la desesperada» á los soldados que retrocediesen, no se han visto por ninguna parte.

Las palabras de ese inbécil eran pura retórica, en que sólo podían creer gentes imbeciles también. Y los que hoy difunden esas hojas, testigos de la cobarde faufarronada de don Carlos, han de tener duros como peñas los cascos cuando no ven que son voceros de su propia deshonra.

GOCEMOS

Mucho se ha hablado para definir el objeto de la vida. Sobre la muerte lo han fundado unos, en la anulación del yo. Otros cerebros desarreglados han dicho que el martirio era el mayor de los goces.

Estas teorías, hijas de una metafísica excesivamente pretenciosa, pues pretendía explicarlo todo por intuición, han pasado al rango de ideas muertas empujadas por el avance de las ciencias positivas y, más que por ellas, por la predisposición innata que el hombre siente hácia lo bello y lo bueno, el placer y la bondad.

Admitamos, como los estetas, que todo placer es bueno, pero antes de admitir esta teoría y hacer de ella una doctrina, hagamos un hombre natural, fuerte, sano para que halle el placer, no en el vicio y en deseos antinaturales, sino en las satisfacciones naturales que cada uno siente y que en todo cuerpo bien organizado tiene marcado la propia materia.

Hay goces artificiales y mucho menos intensos que los naturales, como hay necesidades artificiales mucho menos sediciosas que las naturales.

Hagamos del goce el objeto de la vida, pero una sociedad que permita la formación de hombres que sepan distinguir el goce real del ficticio. Y no tan solo que sepan distinguirlo, porque hasta las leyes internas podemos mejorar con el ambiente.

No basta hacer libre al hombre: es preciso construir un cerebro que no ame la esclavitud libremente, coma sucede hoy. Tenemos la sustancia gris tan mal elaborada que consideramos imposible andar sin cadenas.

Es menester un ser que por sus condiciones materiales, anhele el goce sano de los sentidos, pues tanto ó más influye el cuerpo sobre el cerebro, y el cerebro sobre el cuerpo. Demuéstralo las personas instruidas que buscan el placer material y hasta el intelectual fuera de los atributos naturales, es decir, escarneciendo su propia naturaleza.

Un enfermo, no solamente puede gozar haciendo mal, sino que puede crear goces que, sin ser malos para los demás, lo sean para el que los ejecuta.

Así como se crea una ciencia mentira, puede crearse un placer artificial. El primero es hijo de un cerebro mal educado, el segundo de un cuerpo corrompido, degenerado ó forzado.

Hagamos hombres sanos y la misma naturaleza nos trazará el camino de nuestra felicidad. Así como ahora llevamos dentro el mal por estar malos, así entonces llevaremos dentro el bien por estar buenos.

Las condiciones de la actual sociedad se oponen á la salud. Hagamos que desaparezcan.

Ya sabemos que no es nuestro ideal para realizado en donde nadie ni nada reúne condiciones salubres. Por eso somos socialistas.

Es mucho más fácil hacer un hombre bueno de un ignorante, que de un enfermizo.

La civilización aporta mucho al campo del bienestar humano, pero no lo aporta todo; como tampoco lo aporta todo la salud. Reunidas ambas construirán al hombre capaz de fundar sociedades sin amos ni esclavos.

Cuanto más perfecta es una máquina de vapor, con el mismo gasto de energía desarrolla más fuerza. Cuando más perfecta es una máquina fotográfica, con más potente con más exactitud retrata los objetos que caen bajo el dominio de su cámara. De todas las invenciones humanas podríamos decir lo mismo. Cuanto más sano y perfecto es el hombre con más intensidad ha de sentir los goces, porque con más exactitud transmiten los nervios al cerebro las impresiones externas é internas que reciben.

Si la sociología nos dice: el hombre será tanto más feliz cuanto más cumplidamente satisfaga sus satisfacciones, la fisiología nos demuestra que de nada han de servir las reformas sociales si no mejoran la constitución orgánica del individuo.

Si queremos ver, pues, al hombre feliz mejoraremos su cerebro y su cuerpo. Progreso y salud.

CHARLES MONET.

Foguet, Impresor.—Plaza del Hospital, 5.

CANDIDATURA

Juan Ribàs Cots

Juan Ribàs Cots

Zapateria de Moreso

Plaza Catedral y Arco del Romcu

TORTOSA

Surtido de Calzado de todas clases y precios, fabricado única y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de Arrufat Gasparo y C. de Barcelona. Se construye a medida y con arreglo a los últimos modelos. Especial cuidado en pies delicados, a cuyo objeto la casa cuenta con toda clase de hormería.

Casa fundada en 1866

Precios fijos.

Ventas al contado.

CENTRO GENERAL DE SUSCRIPCIONES

La Literaria

En esta casa se encuentran de venta los periódicos y revistas. El Imparcial, El Liberal, Heraldo de Madrid, La Publicidad, Las Provincias, El Siglo XX, La Esquella, La Campana, La Saeta, Barcelona Cómica, La Revista, El Gato Negro, El Nuevo Mundo, La Tomasa, El Salón de la Moda, La Última Moda, y El Eco de la moda. Admitiéndose suscripciones a toda clase de obras.

AGENCIA DE NEGOCIOS

DE

Don Saturnino Rivera

Peninsular, 9, Madrid

Esta casa, se dedica a gestionar el pronto despacho de expedientes de Clases pasivas, y cuantos asuntos administrativos, judiciales y mercantiles se le encomienden; adelantando los gastos que para ello puedan originarse.

EBANISTERIA

DE

Rafael Rico

Inmenso surtido de cómodas, espejos, armarios con y sin luna; mesas de noche, centro, comedor y escritorio, camas y sillas de todas clases, etc., etc. Se construyen también toda clase de muebles que se encarguen según modelo, con la perfección y esmero que tan acreditados tiene este establecimiento, el más antiguo de Tortosa, pues existe desde el año 1802. Variedad en los muebles. Economía en los precios.

MONCADA 11, TORTOSA

Papelería Librería Centro de Suscripciones

VENTA DE PERIODICOS

JOSE M. BERNIS

Puente Piedra, 1, San Roque, 2

Impresiones rápidas económicas y lujosas

LA ACADEMIA MEDICO FARMACEUTICA DE BARCELONA emitió por unanimidad un extenso y luminoso dictamen en el que consigna que con el uso de estas aguas se combate el escrufulismo, los herpes, las dispepsias en sus diversas manifestaciones, catarros gastro-intestinales, diatesis úrica, nefritis crónicas, catarros de la vejiga, infartos prostáticos y flegmasias de las mucosas génito-uritarias, y termina vanagloriándose de que España cuente con un manantial, que prestará inmensos servicios a la humanidad.

VIRTUDES MEDICINALES

Extractadas de la memoria del doctor don Juan Montserrat y Archs, presidente de la Real Academia de Ciencias de Barcelona. Subdelegado médico de Sanidad, etc., etc.

Dada la riquísima mineralización del agua de manantial Ntra. Sra. de la Esperanza, y las combinaciones salinas que en ellas se contienen, pocos son los manantiales que puedan igualarla bajo el punto de vista terapéutico. En los infartos uterinos y metritis crónica, ha dado brillantísimos resultados e igualmente en los infartos hepáticos y esplénicos.

El escrufulismo puede dominarse, usándola como poderoso coadyuvante de las medicaciones especialmente tónicas y reconstituyentes.

Los herpes y afecciones cutáneas encontrarán en ella un eficaz agente para combatirlos con éxito.

La diatesis úrica, las enfermedades de los riñones y de la vejiga, ceden bajo el empleo de las particulares sales que en esta agua figuran, y son muy indicadas para los casos de mal de piedra y de arenillas urinarias tan rebeldes por lo común. En las dispepsias biliosas y las acideces gástricas produce inmediato alivio.

MAS DE TRESCIENTOS DOCTORES EN MEDICINA han emitido dictámenes recomendando con gran eficacia el uso de estas aguas por los sorprendentes resultados obtenidos prescribiéndolas a los enfermos sujetos a su dirección facultativa.

Agua minero medicinal

Clorurada, bicarbonatada, sódica

LITINICA

DEL MANANTIAL DE NTRA. SRA. DE LA

ESPERANZA

EN

Tortosa

Declarada de utilidad pública por Real Orden de 1.º Agosto de 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos con preferencia a las de los manantiales similares

de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medallas de oro por varias Academias Científicas y en diversas Exposiciones Universales

DEPÓSITO EN BARCELONA: Calle Dormitorio de San Francisco número 9.

PUNTOS DE VENTA: En todas las Farmacias y Depósitos de Aguas Minerales.

Propietario: EXCMO. SR. D. MANUEL PORCAR Y TIO

Don RAMON CODINA LANGLIN, Doctor en Farmacia, Profesor químico del Laboratorio de Medicina legal de la Audiencia territorial de Barcelona, Decano de la Subdelegación de Sanidad de Farmacia, Miembro numerario de las Reales Academias de Medicina y Cirujía y de Ciencias y Artes, etc., etc.

Certifico: Que he practicado el análisis de las aguas que surgen del manantial titulado Nuestra Señora de la Esperanza, resultando de dicho análisis químico, que un litro de agua, contiene:

GASES EN DISOLUCION (CALCULADOS A 0 CENT. y Om. 760 Cents. cúb.

Nitrógeno	13cc182
Oxígeno	5cc804
Acido carbónico libre	51cc572
Total	70cc678

SUS ANCIAS FIJAS Gramos

Bicarbonato potásico	0'00486
» sódico	0'84673
» litico	0'00331
» cálcico	0'09822
» estróncico	indicios
» magnésico	0'06814
» ferroso	0'00236
» manganeso	indicios
Sulfato sódico	0'55432
» cálcico	0'52163
» magnésico	0'28677
Fosfato cálcico	0'12632
» sódico	0'00476
Arseniato alcalino	indicios
Cloruro sódico	1'49882
» cálcico	0'01532
» magnésico	0'09679
Yoduro y Bromuro alcalinos	indicios
Oxido aluminico	0'00681
Acido bórico	indicios
» silícico	0'00730
Materia orgánica	0'00317

Total 4'15009

En vista de esta composición, las aguas minero medicinales del Manantial titulado «Nuestra Señora de la Esperanza» deben ser clasificadas entre las cloruradas, sulfatadas, bicarbonatadas, sódicas variedades litinicas.